

nuestro mejor cine la visión de un nuevo aliado que puede incluir familiarmente en su óptica otras generaciones y otros «tics» que quizá a los demás realizadores pueden escapárseles. La secuencia documental en el barrio de lata, junto al castillo, podría conectar con esta supuesta originalidad de nuestro autor.

Sin embargo, cabe decir que en «Topical Spanish» no se ha logrado superar, más que en algunos momentos de la primera mitad, la parte más superficial de la farsa. Ramón Masats no ha sabido evitar dejarse llevar fácilmente por la gracia de ciertos «gags» —la aparición de

cribirse en una moda que hace pocos años hubiera facilitado su comprensión, se encuentra, transcurrido ese tiempo, desposeída de uno de sus factores primordiales.

Prevista además como película «popular», su lanzamiento —su pobre lanzamiento— en cines de arte y ensayo colocan la obra de Masats en una perspectiva que no es la suya. Situación similar a otro título «maldito» —«Corazón solitario», de Francisco Betriu—, que también se vio castrado por una mala exhibición.

Nombres como los de Guillermina Motta o Chumy-Chúmez —que aunque aparece en los

en imágenes una obra personal. Casi diez años después, «Juan Soldado» renueva su trayectoria como autor cinematográfico que los films de puro consumo, «aliménticos», existentes entre estas tres películas habían interrumpido. Sin embargo, el mundo expresivo de «Juan Soldado» es bastante distinto al de sus antecesoras, por más que lata en el fondo una corriente de iberismo capaz de emparentarlas. El hecho de haber rodado para televisión no significa, en cambio, ninguna variación decisiva. Fernán-Gómez ha declarado que su planteamiento del programa ha sido puramente cinematográfico, excluyendo la posibilidad de utilizar un lenguaje televisivo que no conoce. El empleo de película de 35 milímetros y no de telecámaras, obligaba en gran parte a dicho planteamiento, aunque sigo pensando que televisión posee unos medios de expresión propios, aptos de alcanzarse tanto a través de celuloide como de impulsos electrónicos. De cualquier forma, «Juan Soldado» se constituye desde este momento como una de las escasas excepciones de calidad, como uno de los pocos ejemplos dignos de la programación global de Televisión Española.

Toma como base el film el personaje popular de «Juan Sin Miedo» y una narración de Fernán Caballero, para —con un buen guión de Lola Salvador— entrar en los terrenos de la parábola. No del cuento infantil ni de la leyenda

ingenua (como se nos quiso hacer creer en la presentación), sino de una verdadera reflexión sobre la libertad. «Te juro, madre mía, pueblo mío, que yo no le vi, que yo no le vi», cantan los críos —refiriéndose al personaje central y, por extensión, a esta libertad— en el principio y término de la historia. Ambos fragmentos constituyeron lo mejor del programa, con unas imágenes desoladas, de gran capacidad poética (a pesar de la ausencia del color original), y donde alcanzaban una mayor fuerza las sugerencias implícitas en él. Tras recibir tan sólo seis maravillas y un pan por veinticuatro años de servicio en el Ejército, Juan Soldado se convierte en el signo del escepticismo, primero, y en el de la rebeldía, en el de la libertad anárquica, más tarde. No acepta las reglas, los dogmatismos, sin vacilar en meter en su saco al mismísimo San Pedro, que pone dificultades para entrar en el Cielo. La ruptura de los muros que separan una burocrática antesala del Paraíso prometido es, ante todo, un grito de rebeldía, de anhelo de libertad para todos, en busca de una alegría y un gozo comunitarios. Ello me parece más exacto y acorde con el carácter de Fernán-Gómez, que buscar unas implicaciones teológicas, que pienso que en este caso se atienden más a la letra que al espíritu de la obra. Lo terrible es que, al final, los niños siguen sin ver a Juan Soldado. Todo ha sido una ensoñación; la libertad sigue oculta, los muros permanecen firmes, aunque hay que creer a «los más viejos del lugar», que aseguran que sí, que este Juan Sin Miedo, que esta libertad, ha existido alguna vez sobre la Tierra, cuando los hombres vivieron un día la fiesta de sentirse realizados, en plena comunicación con sus semejantes.

Me convenció menos el desarrollo concreto de la anécdota, la manera

de narrar las historias que el protagonista cuenta a los críos en la sala de espera celestial. Fernán-Gómez habría necesitado un mayor tiempo para que ese desarrollo hubiera sido más completo y pormenorizado, para que las andanzas míticas logran una total riqueza de detalles. Viendo «Juan Soldado» yo me acordaba de «El manuscrito encontrado en Zaragoza», de Has, que contenía una estructura similar, heredera en último término de la novela picaresca española. Si llega a cuajar el proyecto de que Fernán-Gómez realice en Televisión una serie sobre este género, es cuando podremos comprobar sus reales posibilidades cara a una narrativa a la que el cine vuelve de tiempo en tiempo. Ahora mismo, «O lucky man!», de Lindsay Anderson; «Españolapájaros», de Jerry Schatzberg, o «Los viajes de Jacob», del húngaro Pál Gábor, acaban de utilizar dicha estructura dramática que, curiosamente, el cine español apenas ha empleado hasta el «Juan Soldado» televisivo.

Que dio la impresión que TVE deseaba lo viera el menor número posible de espectadores. Anunciado para las once de la noche, no dio comienzo hasta las doce menos cuarto, lo que, automáticamente, disminuía la audiencia. ¿A qué hora crec Prado del Rey que se levantan la mayoría de los españoles? Pensando mal, quizá estribe en que lo sabe la causa de que se programara tan avanzada la noche, con, además, una secuencia de menos sobre el original, que narraba la despedida de Juan Soldado de su cuartel. Este, como «La cabina», son programas que TVE produce para «quedar bien» en festivales internacionales. Mientras que, al día siguiente, un recital de Camilo Sesto copaba la hora estelar de la programación. Toda una política cultural, no digan que no... ■ FERNANDO LARA.

ARTE

Hace tres o cuatro días he estado en Valencia para ver la hermosa exposición de esculturas de Andrés Alfaro, con la que se inauguraba una nueva y bella sala de allí, la sala Temps. En el próximo número hablaré de ambas cosas: de la sala y de la exposición de Alfaro. Por otra parte, desde hace días yo quiero comentar una exposición de aquí, la de Amador y sus esculturas en la galería Inguanzo. La circunstancia ocasional de las dos exposiciones coetáneas me da pie para un leve comentario sin importancia.

Resulta que los dos escultores —los dos: Andrés Alfaro y Amador— han sido en algún momento, en algún tiempo de su historia profesional, discípulos de Jorge Oteiza de alguna manera. Ninguno de ellos niega esa circunstancia; es más, ambos la afirman hasta con un cierto énfasis, lo cual les honra a ambos, pues —repeto— todo artista verdadero es hijo de padres conocidos. Pues bien, y esto es lo que me interesa reseñar ahora: esas dos exposiciones no se parecen nada entre sí, y diré más, ninguna de ellas tiene la señal de una dependencia con el maestro. Amador y Andrés Alfaro son lo que son por su propio impulso. Lo cual nos pone una vez más en antecedentes de lo que es un magisterio verdadero y de su importancia.

Lo que Oteiza les enseñó a los jóvenes escultores, lo que nos enseñó a todos en general, no fue una fórmula para la realización de un tipo especial de escultura, la suya. Lo que nos enseñó a todos fue una fórmula para el enfrentamiento con la es-



Guillermina Motta y Ramón Masats, protagonista y director de «Topical Spanish».

«tía Leo», por ejemplo—, que desconectan su película de una continuidad progresiva. Lo que en la primera media hora de proyección se plantea como tónica media de crítica, no es superada ni evolucionada en el resto. Cabría reprochar a Masats este no haber progresado su «discurso». Detenerse es retroceder. Y es esto lo que, tres años después de su realización, permite considerar a «Topical Spanish» como una película aún más antigua.

Aquí cabría comentar la política de exhibición de algunas empresas, que no cuentan con el elemento tiempo para el material con que trabajan. Una película como «Topical Spanish», que pretende ins-

titulos de crédito como responsable del guión, no es sino simple autor de algunos «gags» de la película— hubieran favorecido otro lanzamiento más coherente con las ilusiones de Masats. ■ DIEGO GALAN.



«Juan Soldado» o la mítica libertad

Desde «El mundo sigue» y «El extraño viaje», Fernando Fernán-Gómez no había puesto

